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“世态不常暖，文学可御寒”
——访作家丁捷 □本报记者 行 超

记 者：您早期的作品基本上都是围绕校园
和青春话题，而近年来，您的创作则聚焦在现实
生活，尤其是重大社会话题的领域，题材转变之
外，文字风格、思辨深度都发生了很大的变化。这
种转变的原因是什么？

丁 捷：我的创作跟我的人生是融为一体
的。40岁左右，是我的人生分水岭，也是我创作
的转折点。那时候我刚结束了援疆工作，从西部
边疆回到南京。3年的新疆生活及回来一段时间
的沉寂处境，对自己的思想改变巨大。我开始创
作《亢奋》和《依偎》两个长篇小说，由此结束青春
写作，进入复杂、深邃的现实生活，并在其中不断
掘进，不到10年的时间，创作出版了大散文《约
定》，随笔《名流之流》，“问心”三部曲《追问》《初
心》《撕裂》等一系列作品。用你的话说，是聚焦现
实，进入了“重大社会话题的领域”。

对此我原先的读者很费解。有一位“90后”
的大学生，是我的青春题材文学的铁杆读者，他
读过我所有的青春文学专著。但2017年在读了
我的《追问》后，失眠了一夜。过了一年多，还是
不能释怀，就写了一封长信给我，表达他对我的

“失望”之情。他说他没法接受一个写《青春期突
围》《依偎》的作家，竟然写出了《追问》这样的“恐
怖的东西”来！这些孩子处在我的“40岁前”，“问
心”的世界距他们还很遥远，而我无可选择、无法
逃避地进入了“40岁后”。加上后来有从事6年的
纪检工作经历，人生硬是把我推到了文学的另一
条路上。

我想起了威廉姆·博伊德的一句话：“写作的
真正原因，并不在已成为作家的声名中，而存在
于其青春时代的梦幻中”。他认为作家是活在自
己的青春梦幻里，所以才有创作的动因。我的40
岁之前的确如此。如何理解我的创作转变，我想
延伸一下这句话：“写作的真正原因，并不在已成
为作家的声名中，而存在于其青春时代的梦幻
中，也存在于现实对这种梦幻的撕裂之痛痒中。”
我不可能忽略自己的人生积累与变化，不可能排
除现实的躁动对天真的干预。文学可以是梦想，
也可以是人生“纪实”。

记 者：您最近的三部作品《追问》《撕裂》
《初心》都是反腐题材，虽然深入揭露了腐败现象
的种种后果，但是最终传递的是守法、向善的正
能量。您认为，文学对于改变社会现实有帮助吗？
在写作中，作家应该怎么把握那个“度”？

丁 捷：作家的善意应该至少有两个层面。
一是直接呈现善的故事、善的情感，题材选择的

是客体之善，抒发的是赞美之情。还有一种善意
是以主观之善，来处理题材之“恶”。比如，《追问》
纪实了一群腐败高官的初心迷失，它所展示的生
活和精神世界，是堕落和扭曲之丑。这样的作品
难免让我们沉浸在人性的污秽变异中，很多读者
表示，阅读这部书的感受“很不舒服”。《追问》不
赞美衣冠楚楚的君子，而是撕开伪善者、蜕变者
的画皮。其意图在于警示市场经济、思想潮流中
的公职人员，好好行路，不要违章，这样才能规避
覆车之辙，免遭车毁人亡的悲剧。避凶化吉，这难
道不是一种善意善行？

《追问》《初心》等出版后引发媒体聚焦和读
者的关注。这几年，我从媒体上搜集到的读后感
超过1000篇。这是一种让我自豪的文学效应。在
专业评论很多、普通读者反应平淡，与读者反映
热烈、专家未必叫好，两者之间，我更希望得到后
者。《追问》成功之后，我三年内被全国各地党政
机关、企业高校邀请去做廉政初心报告150余
场，许多单位直接说明，要我围绕《追问》《初心》
的写作做解读。我深切地感到了现实题材文学社
会需求的迫切性。文学对社会的干预、对人心的
优化，是有不薄力量的，是有不菲价值的。文学应
该“直面现实”。

涉腐题材创作，作家的确应该把握好度。我
们不应该给人物贴上“腐败分子”标签之后，就进
入渲染腐败细节、放大心灵丑恶的套路。如果把
腐败分子比喻成“病人”，我们首先面对的是

“人”，不要忽略他作为人的复杂性、多重性。我们
要做的是寻找病灶、描述病理，以供开出科学的
救治处方。而不应该夸大病情，把病人说成头顶
生疮、脚底流脓、浑身烂透的废物。另外一方面，
腐败者当然有腐败的主观邪恶之处，文学不能粉
饰太平，因同情而为其开脱，不可把人物的命运
完全归结到“他因”。世界永远不完美，人不能因
为世界不完美就张扬人性之恶，视自己的缺陷为
理所当然。

记 者：虽然都是以关乎国计民生的重大话
题作为写作对象，但《追问》力图用客观的笔触呈
现真切的现实，《撕裂》选择了“剥洋葱”般引人入
胜的小说笔法，而《初心》则主要呈现了您对于现
实、人生等问题的主观思考。这三次写作运用了
三种文体，在内容上一脉相承，文学表达上又相
互补充。您是怎么构思这几部作品的？

丁 捷：我从2014年开始思考，如何用文学
来表达重大现实话题，提示读者透视人心沉浮、
看穿时代纷纭。我用了将近4年，积累素材，苦思

冥想。又用了两年的时间，连续
创作出问心三部曲。构思初始，
我就确定了，要在感性和理性
之间找到一条很好的问心之
道，内容要精彩、扎实，形式要
丰富、便捷。古今中外，三部曲
的写作惯例是题材一致、体裁
相同，以此形成连贯，构成方
阵，产生气势和厚重。我觉得

“问心”这个系列，纯粹用虚构
或纪实，都无法满足我的表达
需求，就做了大胆的尝试，分别
以非虚构、虚构和思辨性散文
来创作。这很具有挑战性，对积
累素材的调动、处理素材的方
式、思维的跨度、语言的驾驭
等，都有许多不确定的要求。今
天，三部曲成了百万畅销书，初步经受住了读者
的检阅、检验，是不是可以说，基本上赢得了这场
创作挑战。过程是痛苦的，结果是快乐的。

记 者：“情”是您作品的一个突出特征，不
论是诗歌、小说，还是散文，您的语言始终是澎湃
热情的。小说《依偎》《如花如玉》讲述的是既浪漫
又苦楚的爱情故事，反腐题材的几部作品，也始
终贯穿着强烈的个人立场与情感表达。在当下，
有些作家在创作中追求“零度”的立场、极度克制
的表达，您怎么理解这个问题？

丁 捷：我认为不存在真正的“零度”立场，
创作无不是主观行为，主观无不关乎情感立场。
当然，我们可以把“零度”理解为文本呈现的姿
态，就像如今的仿真音朗读诗文，电脑不带好恶，
它的语气平缓，词汇中性，情绪淡定，但不等于所
朗诵的诗文内容，里面没有情绪、态度。还可以打
一个比方，幽默艺术里有“冷幽默”，表演者极力
克制表演程度，而讽刺、搞笑的效果却成倍放大。
写作的“零度”，恰恰是为了谋取、或者客观产生
了更强烈的立场情感。我在写作《如花如玉》时是
放纵自己的情感的，对其中人物的好恶，倾向明
显。写作《依偎》则追求“冷”，努力让自己“置之度
外”。读者朋友可以对比一下这两个长篇，《依偎》
在情感的处理上，当然要成熟、老练一些。古人说

“收放自如”是做人使性的一种极高境界，这个当
然也可以用在写作追求上。然而，“放”容易做到，

“收”就不容易把握，“收”不好，就成为僵硬无情，
枯乏无味，失去文学该有的鲜活生动。个中门道
真的很深，值得我们创作者终身摸索。

记 者：您做过大学教师、机关干部、企业管
理者、援疆干部、纪委书记，如此丰富的生活经历
在作家中并不多见。您怎么看待自己的这些经历？
怎么看待生活“现实”和文学“现实”之间的关系？

丁 捷：我们身在现实，才能真切地表现现
实。我从未满足做一个现实旁观者，写作者仅仅
作为观察者是不够的。即便不为了写作，作为一
个社会化的人，我也应该积极投身其中，去担当，
去承受。彷徨，纠结；坚定，喜悦；发现伤害和被伤
害；经受沉浮，遭遇凶险，感受卑微；取得进步，获
得尊敬，建立自尊；见证同仁的败坏或荣耀，踏步
时代的大浪巨潮；在汗水中哭泣，在泪水中欢
笑……我需要做这样一种人：社会阅历是健全
的，生活经历是完整的。人不把自己放置在芸芸
众生中，就无法界定自己、发现自己，出发得远，
才能回归得深。的确有很多作家一生宅在自我
里，专心致志表达出一种自我。我很佩服这样的
作家，但我做不到。我希望几十年坚韧的前行，可
以让我拥有这样的资本：我的“社会现实”会转化
为我的“文学现实”，而我文学的现实会通过文
字，升华为社会的“现实”力量。

当然，最初我并非为了表现现实，才投入现
实生活。我只是服从社会角色的分配。这种“服
从”经过若干年的积累，对文学创作来说，终将构
成回报。

记 者：散文集《约定》收录的是您在援疆工
作期间创作的作品，既有边疆的风土人情，更写
到与百姓之间的温暖情谊。3年支边，这段特殊

经历对您的创作产生了怎样的影响？
丁 捷：祖国的边疆有壮阔的自然，有绮丽

的风情，有博大的文化，有神秘的历史。到了边
疆，方知古人为何让我们读完万卷书后还要走万
里路。边疆人民率性、热情、豪放、豁达，他们心胸
开阔、气场强大、爱恨分明、坚韧不拔，他们跟边
疆的景色一样壮美。不到这里，真的不会懂得为
何老祖宗让我们读书行路之后要“阅人无数”。边
疆生活让我补了一堂人生大课。

王蒙先生曾说，新疆生活是他生命中很美丽
的一个部分，他的心灵从未远离那里。随着回到
内地的时间渐远，伊犁成为遥远的记忆，这样的
感受在我，也日益增强。新疆记忆让我的梦都变
成彩色的了。有一天，我忽然开悟，发现人类追求
的所谓“诗和远方”，在我这里，就存在于援疆这
段岁月，及其对终身的精神给养。“诗”和“远方”
就此得到了融合和统一。

这段经历升华了我的人生，滋养了我的创
作，改变了我的格局。我是回来几年后才写作大
散文《约定》的，同时期的小说《依偎》也多有边疆
的元素。我非常感恩。

记 者：从14岁发表处女作到现在，不管身
处怎样的工作岗位，您一直在坚持写作。您认为，
促使您写作的“初心”是什么？

丁 捷：世态不常暖，文学可御寒。风吹云烟
昏，心灯照烂漫。

这首自题诗，愿与文友们共勉。

近年来，青年作家周荣池立足苏北里下河平原，创作了一
批农村题材作品，如长篇小说《李光荣当村官》《李光荣下乡
记》姊妹篇、长篇散文《村庄的真相》《一个人的平原》等，这些
作品围绕着里下河平原的风景、风情和风物，用小说和散文等
不同形式表现了一个写作者对这片土地的深情、理解以及盼
望。特别是周荣池新近出版的散文《一个人的平原》，更是以

“一个人”的视角书写了以一个叫做“南角墩”的村落所承载的
里下河平原的风物人情。

近期，《一个人的平原》作品座谈会在南京举行，研讨会上
专家学者就该书创作的特质与探索进行了研讨，并就乡土文
学写作的现状和未来等问题进行探讨,会后诸多媒体和业内
人士关注了本书的写作，由《一个人的平原》延伸开去探讨了
诸多问题，特别是对“乡土写作该面对怎样的未来”进行了深
入讨论。

处理好已经和正在发生的“现实”关系
记 者：《一个人的平原》中，“一个人”既是现实的“经历

者”，也是文学世界的“表达者”，那么你所设置的“一个人”的
形象是基于一种什么样的出发点？一个人是规避“现场”的一
个人，还是努力回归与抵达的“一个人”？

周荣池：在这本书的写作过程当中，我觉得最重要的是
“试图努力地在重建一个曾经世界的真实关系”。这句话是费
振钟先生在谈及本书时说的，也正帮我找到了自己写作的一
个落脚点。

“一个人”既是规避现实，也是在努力地想抵达一种难以
抵达的世界。我作为一个“在乡”的写作者，实际上遭遇的是

“离乡”的痛感和无助，然后是思考究竟我想抵达的故乡是怎
样的一个故乡？是过去穷困的故乡，是眼下变幻的故乡，还是
未来并不可期的故乡——这些我想我自己也找不到一个答
案。我已然拥有的现实的城市身份，这样的处境改变了我对
于土地和村庄的归宿，然而我是不是一定要倒退到过去？对
于现实和书写而言这都是不现实，实际上也正是这种困惑甚
至对立让写作有了“价值”。我所写到的那些事，那些生活的
细节，以及我和这个世界到底有什么关系，这是文学基本的命
题，这也是写作价值的体现。当然这种价值某种程度上已经
解决不了现实的问题，只是一种“文学意义”，而所谓的“乡愁”
也只是一种温暖的情绪，已经失去了干预、规范或者建设现实
的能力，所以我也在努力地缩小这种乡愁式书写所带来的消
极作用，避免倒退、守旧、抵抗发展的负面情绪，用更为客观的
观念、和平的心态去规划自己的文学书写，呈现写作者与现实
之间的关系，从这一点来讲，“一个人”不是退缩、规避和逃离，
而是冷静、独立和自持。

记 者：那你觉得在《一个人的平原》这本书的写作中，这
种重建与曾经世界的真实关系做到了吗？

周荣池：在我看来，现实世界有过去、现在和未来三个维
度，除了当下的现状，实际上过去和未来更具有文学上的空间

和魅力。除去现实世界的伦理无法轻易判断和干预的因素之
外，过去和未来实际上因为空间和时间的模糊与不确定性更
令人着迷。作为乡土写作者，可能更多的沉迷与对过往的眷
恋，但是这种眷恋充满着纠结、困境甚至险情。如果我们还一
味地回顾与盘旋于过去的山水自然、风俗人情和表达方式，就
可能落入一种熟悉而又可怕的圈套。

首先我们难以超越许多伟大的写作者和写作，同时他们
伟大的曾经也难以被接力或者再现。每一个时代有它自己的
样子，写作者要建立好与现实的关系就要警惕对过去或者未
来的偏爱，而与眼下的现实形成一种精神上的契合。我们应
该抛弃那种孤立的厚古薄今、借古讽今、吊古伤今的情绪，更
应该往古来今、通古博今、越古超今，这样才能把已经和正在
发生的“现实”关系处理好，这对于期待和规划未来就有了更
好的情绪基础。

在《一个人的平原》之前，我个人的写作比如《草木故园》
《村庄的真相》等书确实就在“慕古”的情绪之下而“伤今”，如
今看来当时算是勇敢的情绪也不乏认知的鲁莽，阻隔了自己
写作上通过“现在”而去触摸未来的机会，在一味的“钩沉”中
沾沾自喜。我这样说也并不是完全想逃离过往和传统，我深
受过往的滋养和爱护，但也明白我要建立的与世界的关系绝
不仅仅是过去的现实，而更是能够以文本通过当下的现实触
摸到未来的现实。为此我一直在努力，但究竟能不能做到还
需要付出更多的努力——《一个人的平原》只能算是一点点尝
试。

“同质化”是一个充满险情的词语
记 者：你所说的乡土文学的困境与险情，也就是现实与

过去的关系，文学与虚拟的关系，个体与流派的关系，这种困
境对一个年轻写作者而言究竟是什么？

周荣池：我这几年的生活一直非常的纠结甚至恐惧，在很
多的场合我经常用到“困境”或者“险情”这个词，实际上这并
非是哗众取宠或者矫柔造作。就个人的困境而言，我知道这
些情绪的来源有两方面：一是在乡写作在资源、地域、视野上
的局限性所带来的困惑：二是自身写作观念、实践、速率上的
困惑，说到底我以及我们的很多同仁在乡土写作上不是在“强
化”或者“打破”，而是在机械地“重复”。这有时候无异于一种
快感的“罪孽”。“同质化”是一个充满险情的词语，恰恰我们因
为思维、利益、环境等因素常常对此视而不见甚至乐在其中，
大量重复的选题、流俗的方法、顽固的观念让乡土文学在同质
化的潮流中制造了越来越多的负担。这种负担令人透不过气
来，数量上的繁荣掩盖了质量上的残缺，这就需要我们有打破
与孤独的勇气。没有侵扰、破坏以及重组的心态和实践，我们
可能走上去的只不过是一条舒服的“生产线”，却不会有文学
的“生命力”，这就是我所面临的危机和险情。

记 者：我们说乡土文学有在乡写作、离乡写作和返乡写
作，很明显《一个人的平原》是在乡写作，你觉得这本书的写作
和你目前的创作实践而言，对你个人和文学写作上具体的收
获是什么？

周荣池：随着一个人自然年龄的增长和文学实践的进展，
我们对于自身写作和文学的观念是在不断变化的。我自己理
解最佳状态的写作应该是“越写越害怕”，从而越写越少，越谨
慎——但这也不意味着一定就越写越好。人首先要敢于对自
己下手开刀，因为你对自己的问题最了如指掌，别人提出的表
扬和批评往往对你未必有“对症下药”的疗效，只有自己刮骨
疗伤才能解决自己的痛痒问题。

一个有志气的写作者应该不断地发现和承认自己的问
题，每一次写作结束之后应该会更加的如履薄冰——哪怕你
对于这些问题在现实语境里羞于启齿，但在内心必须有这种
清醒的认识——我们的写作必须一直在改变。事实上写作和
人生一样，失误和错误带来的收获更加深刻而有价值。从这
个意义上来讲，《一个人的平原》写完后我是畏惧而又感激的，
畏惧的是我通过一个文本看到了更多自己亟待解决的问题，
感激的是我通过自己发现的问题找到了改变的路径，至于所
要去的前方究竟对错如何，这是另一个层面的问题了。我个
人觉得，如果这个系统性的、观念性的甚至可能是致命性的问
题不解决，我们的写作有可能就是不断的重复，尽管五四以来
乡土文学是主流性的存在，但都不会改变任何现状——如果
是这样，也许少写甚至不写更是对文学的一种负责的态度。

面对生活中真正的“热腾腾”的问题
记 者：你谈了这么多自身写作和乡土文学面临的困境，

那你觉得乡土文学作为一个传统而且主流性的存在，它的发
展或者说一个写作上的参与者到底要面向什么？

周荣池：通过这一次的写作实践，特别是近来一些专家对
这本书的批评，我感触最深的是乡土写作要面临的一种抉择，
就是如何实现从价值理性到工具理性的一种过渡，让乡土写
作不仅“面子”上好看，而且“里子”上有用。一直以来，我们
的乡土写作更多的是基于价值理性判断的书写，这就让我们
对乡土自然环境、人文风物、道德伦理仪式有一种呼天抢地、
如丧考妣的哀悼。这种哀悼看似真挚与深情，事实上，写作者
在现实中既享受着现代文明的种种福利，又为了乡土抒情的
需要而大加鞭挞城市现状。我们所赞美和追忆的农村实际上
已经是纸本上的农村，即便是我们的在乡写作者一直亲临或
者固守在现场，但我们所在的或者所乐于的农村已经是交通
便利且生活现代的真实场景。所以说，这样的观念和文本只
能说是矫情甚至虚情的。我们现在的问题，就是要像美国的
哲学家杜威所讲的，搭建一个由价值理性向工具理性过渡的
介质。具体到社会实际和写作实践，就是我们在有能力打捞
过往的乡土文明的同时，能够有能力完成当下甚至未来乡土
现实的审美化的过程。否则我们的写作就是在倒退和逃避。
较之于传统来讲，我们的写作者应该选择的是解决土地上生
生不息的问题，而不是孤立地躲在田园里去歌唱自我。一个
作家有没有这样的意识和能力，这可能是决定他和他的写作
能否突围的一个关键。

记 者：结合《一个人的平原》的写作实践，你对自己的写
作以及当下的乡土文学未来怎么看，你觉得面向未来的当下
该怎么走下去？

周荣池：我对乡土现实和文学都很乐观，从少年到青年再
到如今逼近中年，这种乐观越来越清晰和扎实。乡土给予了
我生活上的苦难和精神上的困顿也不能都算成是幸运，但它
们确实是一种丰富而珍贵的资源。在《一个人的平原》的写作
中，作为写作者和自己基层实际工作的身份变换，我也面临着
很多的考量：如新农村建设中面临着环境变化、物理场所的拆
迁、精神世界的变化等等诸多敏感的问题，这些才是真正的

“热腾腾”的问题，才真正是我们需要动用工具理性去面对的
问题。

我觉得自己作为农民的后代有幸读了点书又回乡参与基
层治理，发现问题、面对问题和解决问题应该是我这个“在乡
者”首先要扛在肩膀上的责任。也是基于这种认识，我觉得今
天我在关于乡土的文本中的疑惑、痛苦甚至批判，都是基于我
对土地和自身的一种乐观，正是因为深爱我才不选择模糊、虚
伪和周旋的方式面对问题。也许“无用”的文学对于现实并没
有那么现实的作用，但我相信这种努力有其意义和价值。当
然自信虽比自卑可取，但也要警惕自信过度带来的自负。我
们还面临很多具体的问题要解决，比如写作上处理好知识与
见识的视角问题，情绪与理性的平衡问题，事实与现实的伦理
问题，这些都是我们作为年轻写作者需要去面对的。处理好
了我们就是对未来交了答卷，至于这份卷子读者能判多少分
那是后话，你尽管无悔地走出当下的考场就可以了。

乡土文学要面向什么样的未来
——访作家周荣池 □本报记者 李晓晨


